

LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

Se publica con censura eclesiástica

Año VIII

Núm. 2.684

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Véase anuncio cuarta plana

SAN SEBASTIAN MARTES 1.º DE AGOSTO DE 1905.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Fuenterrabía, 22, entresuelo.—Teléfono 266

RECTIFICACIONES

(Continuación)

Todo eso creía yo ver entonces, con la misma claridad que lo veo ahora. Y aún me parecía ver á algún carlista, muy superior en inteligencia á todos los que le rodean, y de exaltadas doctrinas, pero que no llevaba en paciencia los triunfos obtenidos por el integrista con ocasión de mis viajes por Andalucía, y por todo pasaba y cooperaba en todo, si no lo dirigía, á trueque de que el integrista se deshiciere. Y sobre todo, veía venir nuevas divisiones, mayores confusiones y debates inevitables al fin tan penosos y funestos como éste.

Pero mi boca fué un sello. *El Siglo Futuro* no dijo una sola palabra, ni contra la Liga sevillana en su día, ni contra la Asociación de la prensa después; antes publicó los programas y candidaturas de la Liga, los avisos y convocatorias de la Asociación, como si fuese un periódico afiliado. Al fin y al cabo las obras, de suyo en sí mismas, no podían ser mejores. Tenían además las bendiciones de la Iglesia; y aun que las bendiciones, y aún los sacramentos, no hacen bueno á quien no lo quiere ser (santos seríamos entonces todos los cristianos), pero se podía esperar y aún se debía suponer que el respeto á las aprobaciones y bendiciones recibidas, que á mí me hacían callar, rectificase y retujese las intenciones y las obras de todos á los límites de la Asociación; á recibir sinceramente las inspiraciones de Prelado tan antiliberar y celoso y de tan grandes virtudes como es el de Sevilla, y á realizar el pensamiento del Papa: el pensamiento que respaldaba en cuanto el Papa ha dicho sobre la acción católica, el pensamiento que expresa y á que se reduce su último documento, es á saber, la unión de los católicos, las ligas católicas, las asociaciones sin espíritu de partido, «ajenas á los partidos civiles», y donde «felizmente se guardan los principios católicos.»

En suma: hasta aquí yo no había hablado, ni discutido con nadie, ni censurado nada, ni hecho más que cooperar en *El Siglo Futuro*, á la Liga y á la Asociación, publicando como cualquier periódico afiliado, como el propio *Correo de Andalucía* cuanto á su dirección plugo y con vino que se publicase. Es, pues, evidente que, hasta aquí no pudo tener queja de mí, ni digo el venerable Prelado, pero ni la Asociación, ni su Junta directiva, ni nadie.

Aunque el señor Arzobispo de Sevilla dice que se limitó á enviar á la secretaría de Estado su escrito y mis primeros artículos, donde no constaba mi pensamiento completo ni los hechos que había que conocer, sin permitirse una sola reflexión, pero yo tengo por seguro que además comunicaría éste y todos los antecedentes necesarios para formar idea de los términos de la cuestión.

IV

La única cuestión

Con los precedentes que he indicado, y en su lugar propio explicaré menudamente, no parecía gran prudencia ni mucha cordura, más bien tenía todas las condiciones de una imprudencia temeraria, pedirme que hiciera más de lo que hacía y que callase más de lo que callaba. Los señores Roldán y marqués de la Reunión creyeron sin embargo que aún se me podía pedir más: y en efecto, llegaron hasta pedirme que me afiliase, esto es, entrase en fia con *El Universo*, *El Correo de Andalucía*, *La Voz de Valencia*, *El Demócrata Cristiano* y *La Libertad*, de Málaga y los demás periódicos afiliados. Y hay que creer que ni el señor marqués ni el señor Roldán conocen la historia de España contemporánea. De otro modo, invitar-me á mezclarme y confundirme con

esos periódicos, más que una invitación cortés habría sido una broma ó un insulto: habría sido suponerme un infame que no creía de verdad lo que he sostenido siempre ó tomarme por uno de esos desdichados que á la primera tentación y de la noche á la mañana cambian se mudan, reniegan de sus más profundas convicciones.

Contestar negándose secamente no me parecía cortés; fundar mi negativa diciendo cuanto había que decir era iniciar el debate que yo quería evitar; pero el señor Roldán y el señor marqués no quisieron contentarse con mi largo y prudentísimo silencio, me asediaron con una y otra y no sé cuántas cartas, en la última exigieron respuesta so pena de descortesía, y ya no tuve más remedio que contestar. Al mismo tiempo se hizo pública la carta de los señores Moreno Estévez y Parajo á *El Correo Católico* de Oeneca, haciéndonos saber, por su cuenta y riesgo, que la Asociación de la prensa no era una mera unión alianza ó confederación de periódicos, sino la sumisión de todos los afiliados á la voluntad y opiniones de la Junta directiva; declarando que la Junta, por sí y ante sí, se atribuía la dirección suprema y absoluta de los periódicos afiliados; anunciando, además, la sanción coercitiva, los premios ó los castigos que impondría á los que se sometieran ó faltasen á su disciplina; y entonces tuve que hacer pública mi respuesta y advertir á mis amigos, con el texto delante como acostumbro, de qué se trataba y á lo que aspiraba, por su propia y exclusiva autoridad, la Junta directiva de la Asociación de la prensa, que era, en suma, á barajarnos con los mestizos, hacer que todos fuésemos unos, y amorozarnos bien para que no pudiésemos chistar.

Y yo tendría ó no razón, ahora no se trata de eso, y el que quiera enterarse lea mis argumentos y vea si le convienen; pero acertando ó equivocándose, es público y notorio y en mis artículos consta que yo no impugné la constitución de la Liga Católica de Sevilla, ni de la Asociación de la prensa, ni su Asamblea, ni sus conclusiones, ni nada en que el señor Arzobispo hubiese intervenido, ni mucho menos sus bendiciones y aprobaciones, ni directa ni indirectamente aludí en nada ni para nada al Venerable Prelado, ni á ninguna autoridad eclesiástica.

Terminante y repetidísimamente dije, y no me cansé de decir hasta la saciedad, que yo no hablaba de lo religioso, ni de lo político-religioso, ni de cerca ni de lejos me refería á cosa ninguna de las que caen bajo la jurisdicción eclesiástica: en eso no hice más que agradecer y no aceptar la dirección que los señores Moreno Estévez y Parajo graciosamente me ofrecían, y declararme única, exclusivamente y de todo en todo sometido á la de mi Obispo en particular, á la de la Iglesia en general, y ante todo y sobre todo á la del Vicario de Jesuista.

(Continuará.)

ECOS POLÍTICOS

Los señores Montero Ríos y conde de Romanones celebraron ayer una detenida conferencia acerca de la conferencia ferroviaria y del viaje del ministro por Andalucía.

Según parece no se ocuparon para nada de elecciones, por lo menos eso dijo el señor Montero Ríos.

El conde de Romanones visitará al Rey, cuando este le señale hora, y le dará cuenta del resultado de su inspección por las provincias andaluzas.

El marqués de Tovar obsequió ayer con un baquete en su casa «La Cumbre» al señor Montero

Ríos, asistiendo el hijo de este y el conde de Romanones.

Hablando el conde de Romanones con un periodista dijo que no solo se preocupa de Andalucía sino que también favorecerá á la provincia de Huesca que atraviesa una tremenda crisis.

De esta manera dice el conde de Romanones que responde á ciertas sensaciones que se le han dirigido.

El señor Montero Ríos y el embajador de Inglaterra celebraron ayer una detenida conferencia, ocupándose de la cuestión de Marruecos.

Afirman que la conferencia se retrasará bastante y que es casi seguro que se celebrará en Madrid.

El señor Montero Ríos repitió ayer una vez más que prefiere tener 30 ó 40 diputados menos en la mayoría, mejor que dejar de hacer unas elecciones sinceras.

Se ha recibido en un centro de San Sebastián, la noticia de que se conocía el presupuesto de Marina. Ascende á 40 millones según esos informes. El señor Montero Ríos ha desmentido la noticia, afirmando que todavía no está formado dicho presupuesto.

El señor Montero Ríos regresará á Madrid en cuanto vuelva el rey de Soría.

Las plazas de gobernador del Banco de España y Director del Banco Hipotecario no se proveerán hasta que el señor Montero Ríos se halle en Madrid.

El conde de Romanones saldrá hoy para Madrid en el primer exprés.

EL DIA DE SAN IGNACIO

Trascurrió el día de San Ignacio sin novedad. Las funciones religiosas resultaron solemnísimas.

En la Residencia de los PP. Jesuitas predicó por la mañana el Reverendo Padre Real un notabilísimo sermón muy elogiado por todos los que le escucharon. El citado Padre es un gran orador, de entusiasmos y energías hoy poco frecuentes.

Ha sido admirable la asiduidad con que las muchachas de servicio han acudido á las funciones que en la iglesia del Sagrado Corazón se les ha dedicado; contrastando esta conducta de las clases humildes, con la falta de respeto de algunas señoras que llevan á las iglesias trajes más propios de un baile que de la Casa del Señor.

También la iglesia de San Ignacio echó ayer el resto para festejar á su Santo Patrón.

Tanto por la mañana como por la tarde hubo función solemnísimas, predicando el señor Yaben, joven y elocuente orador que durante todos estos días ha estado llamando la atención de los donostiarros por su gran facilidad de palabra como por la profundidad y claridad del concepto.

La parroquia de San Ignacio ha merecido la valiosa cooperación del ilustre Prelado de San Luis de Potosí, que llevó el Santísimo en la procesión celebrada por la tarde.

También los bizcaitarras celebraron en San Vicente una función por la mañana, predicando muy bien el señor Pradera, según se nos ha dicho, lo cual no es de extrañar dadas las condiciones que adornan á dicho celoso sacerdote.

Fiestas profanas hubo algunas, pero no vale la pena de que se las terga en cuenta.

Solo diremos que la banda municipal dió por la mañana un concierto de carácter vasco-gaudo siendo muy aplaudidos la Marcha de San Ignacio, el *Iriyarena* y el *Guernicaco-arbola*.

Fué muy buena idea la de la banda y los buenos vascos premiaron

con nutridos aplausos esa deferencia al país.

Cabos sueltos

Con el conde de Romanones.—Si tenemos razón!

Ha llegado el conde de Romanones no sabemos con qué motivos electorales.

Hay quien atribuye su viaje al desso de proteger á su entrañable amigo el señor Picavea. Pero parecemos que es poco argumento para un viaje tan largo.

Sin embargo el señor Picavea no se descuidó ayer, pues formó parte de la corte que siguió al conde de Romanones durante toda la mañana.

Como hecho significativo haremos notar que el señor Picavea iba á la izquierda del conde.

Este conde ha de ser en España el Combes traducido, y por esa circunstancia nos fijamos ayer mucho en él. Esa circunstancia y su amistad con el señor Picavea, son datos tan expresivos que no necesitan comentarios.

Así son todos los diputados independientes que cambian de color conforme aumentan ó disminuyen las probabilidades de mando de tal ó cual político.

Estamos ya hartos de independientes, porque son todos iguales.

Va resultando, además, el género muy pasado de moda, y por tal causa.

Fíjense ustedes en los independientes y los verán ustedes colgados del brazo del conde de Romanones ó del marqués de .. (pongan aquí cualquier título, porque no hay alusión)

Ha aparecido *El Liberal* en San Sebastián que anuncia que no piensa meterse en las cuestiones políticas de la localidad.

Su administración es la de *El Pueblo Vasco* y sus oficinas se hallan en el mismo local ocupado por el diario picaveista.

Estos son datos para la historia que tendrán en cuenta seguramente los amigos que *El Pueblo Vasco* tiene en cierta respetable clase.

Porque aunque parezca mentira hay sacerdotes (contadísimo ciertamente) que leen *El Pueblo Vasco*.

Ahora irán viendo si tenemos buenas narices esos, católicos lilas de que habíamos ayer.

BIEN POR LOS NAVARROS!

La Liga Católica de Navarra es completamente antiliberar y no admite en su seno más que á personas francamente antiliberales. Los carlistas, que estos días se muestran muy entusiasmados con las Ligas Católicas, no pueden ver, por una de esas contradicciones tan frecuentes en ellos, á la Liga Católica Navarra.

Y no la pueden ver porque los católicos navarros que han dado un excelente ejemplo de abnegación y buenos d... han elegido diputado á Cortes al señor Nocedal, porque creen que hay pocos hombres que pueden hacer por la Religión Católica lo que hace nuestro querido jefe.

La Liga Católica de Navarra ha dado nuevamente un ejemplo de entusiasmo, como lo indica el siguiente telefonema:

«Pamplona 31—14,20

Celebrada hoy numerosa reunión Liga Católica Navarra acordose presentación candidatura Ramón Nocedal diputado Cortes Pamplona próximas elecciones.— García Dean.»

¡Bien por los católicos navarros! Demuestran ser los de siempre correspondiendo á los entusiasmos que en la defensa de la causa cató-

lica ha puesto siempre nuestro insignie jefe.

Gracias á la decisión de la Liga tendrá Navarra un diputado que está á todas horas dispuesto á reñir batalla por la verdad católica y por la justicia.

Felicitamos cordialísimamente á nuestros hermanos los católicos navarros, y nos felicitamos también nosotros que tanto cariño tenemos al señor Nocedal.

Crónica diaria

Procedente de Madrid llegó ayer á San Sebastián la marquesa de Casa Salcedo.

—Para Madrid salió ayer el hijo de Montero Ríos.

—Ayer llegaron á San Sebastián el marqués de Billamar, acompañado de su familia, y la señora viuda del conde del Sacro Romano Imperio, y hermana de don Juan Bautista Tejada, senador por Logroño y que ha llegado procedente de Santo Domingo de la Calzada, la marquesa de Villamejor, sus nietas, don Francisco Brocas, don Galo Pintado, don Vicente Ample, don Vicente Simó, general Alcalde, el diputado á Cortes don Avelino Montero Villegas y la distinguida marquesa de Prado Alegre y sus hijas, doña Sol Stuart y Falco, la condesa de Castillejo, el conocido portman don Eduardo Oles, don Joaquín Sáinz de la Maza y su distinguida esposa, el diputado á Cortes don Oárido Ruiz Martínez y su esposa.

NOTICIAS

BILBAO

Candeleros y Candelabros plata

Kent-Iber

PRECIOS DE DEPOSITO

No tenemos otra sucursal en Bilbao, teléfono 1 020. Hijos de M. Garin, Aseao, 1, Bilbao.

En Loyola

Con extraordinaria animación se celebraron ayer tarde en el río Urumea frente al pintoresco barrio de Loyola, los festejos que según costumbre se celebran todos los años.

Fué mucha gente en lanchas, coches y tranvías.

El jurado se colocó en una gabarra y en el de la cueña que hizo las delicias de los excursionistas.

También distrajo mucho á la concurrencia, las regatas de barquillas y la caza de patos.

Una sección de la banda municipal amenizó el acto.

De toros

Según cuenta un periódico sevillano los toros que manda Mureve para lidiar en nuestro ruedo son de preciosa presentación y de hermosa lámina, con la cornamenta hecha á la perfección y de muchas arrobas.

Hé aquí la afiliación de los mis-

Número 26, «Rocalejo».
Número 28, «Miracelo».
Número 49, «Sufrido».
Número 87, «Abanheiro».
Número 23, «Pompón».
Número 106, «Barbero».

Los seis son de pelo negro. Están encargados de despachar los Montes y Minuto.

Bien por la empresa que no omite sacrificio por agradar á la afición.

Transeunte maltratado

Anteayer un transeunte llamado Lucio Martínez, de 60 años, fué golpeado por un sugeto desconocido, produciéndole una herida incisa en el brazo fuerte, contusión en la mano izquierda y una herida incisa en la cabeza.

El hecho tuvo lugar en las inmediaciones de Ayete.